

# Observatorio

## CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 19 DE FEBRERO DE 2024

### Elecciones 2024: Signos de Conflicto e Inestabilidad Política

1

#### Hechos

El contexto socio político de México, apenas transcurrido mes y medio de 2024, registra sucesos y eventos que presagian tendencias que apuntan al conflicto y la inestabilidad social y política en todo el país, sin haber comenzado todavía el proceso formal de las campañas electorales que iniciarán, legalmente, el próximo día 1º de marzo.

Los sucesos son los siguientes:

- La iniciativa política del presidente Andrés Manuel López Obrador, de involucrarse directamente como actor central en la campaña electoral durante los próximos tres meses, y convertirse en el Jefe de Campaña de Claudia Sheinbaum (y de su partido MORENA), a través de una pretendida Reforma Política Constitucional que comprende 20 iniciativas de reformas, la mayoría de carácter constitucional.
- Tales iniciativas lo mantendrán en la palestra nacional, encabezando lo que el mandatario denomina *La Cuarta Transformación* y su correspondiente



---

---

*Herencia Política* para los siguientes sexenios, contenida en dichas propuestas reformistas.

- El avance significativo de la intervención del crimen organizado en la vida social y política del país, mediante la violencia criminal en el medio político y electoral, que ya registra atentados y asesinatos de candidatos y personajes públicos ligados estrechamente a líderes políticos (por ejemplo, el caso Monreal) con intereses electorales.
  - Escándalos políticos de gran impacto, como los tres reportajes internacionales coincidentes sobre los vínculos del Cártel de Sinaloa con el presidente López Obrador y sus colaboradores en el año 2006, así como reportajes periodísticos de muy fuerte impacto social y político sobre la corrupción de los tres hijos mayores del presidente, vinculados directamente con las denominadas Mega Obras del Sexenio, particularmente con la construcción de la Refinería de Dos Bocas y el Tren Maya.
  - La movilización social y civil, también de gran impacto social y político, por la seguridad, como el Paro Nacional de Transportistas, cuyos dirigentes señalan y acusan directamente al Gobierno Federal de permitir la proliferación de los delitos y de la delincuencia en todas las carreteras del país.
  - Se expresa una creciente inconformidad social y civil con el presidente por el manifiesto interés de controlar a las instituciones electorales a través de sus personeros, que han escalado las presidencias del Instituto Nacional Electoral (Guadalupe Taddei) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Mónica Soto), como resultado de la imposición directa desde Palacio Nacional.
  - Como efecto de lo anterior, muchas organizaciones se plantearon llevar a cabo una movilización social y civil, nacional e internacional, de gran magnitud llevada a cabo el domingo 18 de febrero. Es importante señalar que en todo el país se ha manifestado masivamente la ciudadanía. El cometido principal de este evento es denunciar y oponerse a una ilegal Elección de Estado, encabezada por el mismo presidente, en claro detrimento del derecho constitucional para elegir libremente.
  - Se registra también una masiva intervención de los Medios de Comunicación y de las Redes Sociales en la política nacional, en franca oposición a las posturas presidenciales en materia de seguridad y violencia, así como de oposición a sus reformas y ataques al Poder Judicial, lo mismo que se denuncia la intervención del gobierno en el proceso electoral.
- 
-

- 
- 
- Destaca en las redes sociales, de manera particular, las crecientes denuncias de corrupción del círculo político y familiar más cercano e íntimo del presidente, así como sus vínculos con el Cártel de Sinaloa.
  - El conjunto de estas situaciones, marca que hay una fuerte tendencia, tal vez definitiva en el futuro mediato, a dirimir los temas electorales, e incluso las tendencias de voto, a través de las denominadas “Redes Sociales”, como lo son *YouTube*, *Instagram*, *Tiktok*, *Facebook* y varias otras más.
  - Otra tendencia es la radicalización e intolerancia del mismo presidente, marcada por la cada vez mayor confrontación política contra la oposición y su candidata (Xóchitl Gálvez) en el contenido y formatos del discurso presidencial.
  - Finalmente, se debe mencionar **el avance notable de manifestaciones de poder de los diversos cárteles y grupos del crimen organizado en el país**, así como la violencia asociada a la confrontación de estas agrupaciones por el dominio territorial y zonas de tránsito de la droga.
  - Mención especial merece el cambio en el *Modelo de Negocio* de las organizaciones criminales, pues han rebasado al mero narcotráfico, y están ocupando el espacio territorial que dominan para la diversificación de las actividades delictivas, como son “el derecho de piso”, el dominio del comercio local y la imposición de precios, así como otras diversas formas de la extracción forzada de rentas vía la extorsión y el asalto a transportes y toda clase de negocios.
  - Otro notable cambio en el “Modelo de Negocio” de los criminales, denunciado en tiempos recientes, es la imposición de funcionarios públicos para la extracción de rentas, y el cobro de una suerte de “Derecho de Piso” a las autoridades municipales.
  - Por esta última razón, ha crecido el interés directo de los diversos grupos criminales por imponer a los funcionarios públicos y muchos candidatos. Este nuevo modelo tiene un renovado impulso hasta el punto clave de apoderarse de presupuestos públicos diversos.
  - En gran medida, las batallas entre los cárteles rivales no son ya solamente por las rutas para el trasiego de drogas (y sus puntos estratégicos), sino que el cambio del modelo delincencial ha hecho que el interés del crimen comprenda toda clase de territorios en el país, lo que han provocado caos y terror entre la población civil, como han sido los casos de diversas ciudades de Tabasco, Veracruz, Tamaulipas, Zacatecas y Guerrero, donde fue posible observar agresiones directas, y sin aparente
- 
-

---

---

motivo, contra la población civil, así como diversos atentados a vehículos, casas habitación, edificios privados y públicos, tanto como a pequeños y medianos negocios privados.

- Toda esta violencia está generando una alta cantidad de homicidios y actos criminales que amenazan a toda la nación con crecer indefinidamente. Sencillamente, **las agrupaciones criminales no tienen control alguno, y proliferan con relativa facilidad en la gran mayoría de las entidades federativas.** Incluso, la Iglesia ha emprendido una convocatoria a la sociedad civil para ser constructores de un diálogo y una agenda por la paz. Destaca la iniciativa de los obispos de Guerrero que, ante la ausencia de las autoridades respectivas, han solicitado y logrado arreglos entre narcotraficantes locales para evitar las olas incesantes de violencia contra la población civil.

## Análisis

**E**ste contexto político descrito, provoca que se estén configurando diversos escenarios que tienen el común denominador de exhibir una nación en caos, en la que prevalece la ausencia del Estado de Derecho, justo en la antesala del inicio de las campañas electorales.

Por una parte, la violencia crece en los espacios sociales y territoriales de todo el país, y se cierne sobre el ámbito electoral de manera pronunciada.

Por su lado, el presidente de la República desdeña esta situación y se ocupa con ahínco en la radicalización de

la confrontación política y electoral, en apoyo de su candidata y su partido.

Pero hay dos fenómenos que han impactado fuertemente a López Obrador.

Primero, los escándalos de corrupción del círculo más íntimo del presidente, y que afectan a la candidata Claudia Sheinbaum y a su vocero, Jesús Ramírez Cuevas, denunciados por *aportaciones* exigidas a los trabajadores de Notimex, según lo exhibió Sanjuana Martínez, ex titular de dicha institución, quien incluso dijo contar con información que podría descarrilar la candidatura de Claudia Sheinbaum.

**El escándalo de corrupción más sensible para el mandatario ha sido la exhibición de la corrupción de sus tres hijos, en estrecha asociación con su principal colaborador personal, Daniel Asaf, considerado “su brazo derecho” en Palacio Nacional. Tal escándalo ha impactado directamente “en la línea de flotación” de la imagen presidencial sobre su presunta honestidad personal.**

---

---

En segundo lugar, el asunto es que ha estallado otro escándalo de grandes magnitudes, en relación con el financiamiento de Andrés Manuel López Obrador por parte de capos del Cártel de Sinaloa, en la campaña de 2006, y que desataron el más grande revuelo en todos los medios de comunicación (radio, televisión, redes sociales), dando pie a denominar con frecuencia a López Obrador como un *narco presidente*, particularmente en redes sociales.

Este escándalo es de la mayor importancia, pues muestra, en primer término, que agentes políticos norteamericanos ya se involucran muy fuerte en la política nacional y su proceso electoral; y que lo hacen en franca oposición al régimen actual de México.

Así, la aparición simultánea de la nota sobre el narco financiamiento 2006 en tres diarios internacionales, una de estas sustentada por un Premio Pulitzer de la prensa de los Estados Unidos y otra la agencia oficial de noticias de Alemania, son el mensaje claro de que la DEA (que depende del Departamento de Justicia) está presente en México, frente a un gobierno que le ha sido hostil durante todo el sexenio. Ello no descarta la estrecha relación de la DEA con otras

agencias de ese país en México, como la CIA y el FBI, que tienen su sede en la Embajada de USA en México.

[¿AMLO a la sombra del narco?: acusaciones como candidato y presidente lo siguen \(expansion.mx\)](#)

El caso indica que la DEA ha soltado una primera bomba política contra López Obrador en tiempos electorales, y eso **constituye un serio aviso y preanuncia la posibilidad de otros lanzamientos sobre la relación entre los narcotraficantes y el presidente mexicano.**

Y para ello, la DEA ha demostrado que cuenta con la colaboración de la prensa internacional al más alto nivel; lo mismo que ha mostrado los efectos de tales notas en la prensa nacional, otros medios y, sobre todo, en las redes sociales de México y otros países.

[Revelan supuesto financiamiento de Los Zetas a la campaña de AMLO en 2006 \(debate.com.mx\)](#)

Al interior del país debemos destacar la creciente participación e indignación de la ciudadanía a través de agrupaciones civiles que se preparan para exhibir una masiva oposición a los intentos del presidente por intervenir en las campañas electorales a través de presuntas reformas de carácter constitucional. Ese es el tema de la movilización civil, nacional e internacional, del 18 de febrero.

**Pero dicha oposición civil no se concentra solamente en temas electorales, sino en la defensa de las instituciones que adquirieron independencia y autonomía durante el periodo de la transición democrática, como son la defensa de la SCJN y de los órganos autónomos.**

---

---

---

---

Así, el presidente Andrés Manuel López Obrador, que ha sido el mejor artífice de la polarización en México, ha logrado algo que parecía impensable: La unificación de tres fuerzas disímboles como el PRI-PAN-PRD.

Pero ahora, ha sumado en su contra a poderosas fuerzas internacionales, particularmente de intereses políticos y comerciales de los Estados Unidos.

[EE.UU. declara guerra a "El Mayo" y lanza advertencia a AMLO \(msn.com\)](http://www.msn.com)

Adicionalmente, ha conseguido unificar a muchas agrupaciones civiles y ciudadanas contra su gobierno, y que han mostrado el *músculo político*, o dicho en otras palabras, la fuerza de la sociedad organizada el 18 de febrero.

Todos estos logros adversos, convergen justamente en el proceso electoral, en un contexto de caos y violencia como consecuencia negativa de una política de seguridad que alentó la violencia

en México, y la expansión del poder del crimen organizado, por la vía de la corrupción del poder político que gobierna actualmente el país.

Así, se ha configurado ya un ambiente y una tendencia de caos, conflicto e inestabilidad política para México en los próximos meses.

Dos elementos son fundamentales desde el pensamiento social de la Iglesia con relación a este momento que vive México: En primer lugar, **la participación ciudadana** para conformar la solidez democrática de una sociedad. En segundo lugar, **el diálogo social y la cultura del encuentro** para superar la polarización y la confrontación social, a fin de alcanzar en el respeto de unos y otros "la solidaridad y el compromiso serio por una vida más digna para todos" (Papa Francisco, Fratelli tutti 205). Tareas en las que está empeñado el esfuerzo de la Conferencia del Episcopado Mexicano.